

Ecole Doctorale

Sociétés, Temps, Territoires

Centre de Recherche Bretonne et Celtique

AVIS DE SOUTENANCE DE THESE

Le vendredi 16 novembre 2018 à 14h

à UFR Lettres et Sciences Humaines - Salle des thèses Yves-Moraud

Monsieur JACOPIN ROMUALD

soutiendra une thèse de doctorat sur le sujet suivant :

« La bandera Jeanne d'Arc : le volontariat armé dans les rangs franquistes, au carrefour des extrêmes-droites européennes (1936-1945) »

Le jury sera ainsi composé :

- MME BECKER ANNETTE, Professeure des universités

Université de Paris 10 - NANTERRE

- M. BOUTHILLON FABRICE, Professeur des universités

Univ. de Bretagne occidentale - BREST

- M. CARNEY SEBASTIEN, Maître de conférences

Univ. de Bretagne Occidentale - BREST

- MME DEWAELE HELENE, Maître de conférences

Université de Paris 1 - PARIS 05EME

- M. MONIER FREDERIC, Professeur des universités

Université d'Avignon - AVIGNON

A BREST, le 18 octobre 2018

Le Président de l'Université
de Bretagne Occidentale,



M. GALLOU

Présidence

3, rue des Archives
CS 93837
29238 Brest cedex 3
Tél. +33 (0)2 98 01 60 00

En 1936, Lorsque la guerre civile éclate en Espagne, des hommes et des femmes du monde entier rejoignent la péninsule Ibérique, afin de s'engager dans un camp comme dans l'autre. Très rapidement, des nationalistes français tentent de mettre en place une unité nationale au sein des forces armées franquistes. Après de longues négociations avec la Junte de Burgos, ils réussissent en mai 1937 à mettre en place la bandera Jeanne d'Arc. Cette dernière, qui est une réponse aux Brigades internationales, s'inscrit parfaitement dans la tradition du volontariat armé de droite et chrétien. À partir de décembre 1937, elle participe à toutes les grandes offensives nationalistes, que ce soit à Teruel, sur le front de l'Èbre, ou lors de la chute de la Catalogne. Lorsque la guerre d'Espagne se termine, quelques mois plus tard, un nouveau conflit embrase l'Europe, la Seconde Guerre mondiale. Après avoir répondu aux appels à la mobilisation, ce groupe hétérogène francophone va exploser. En fonction de leur propre conviction, et de leur condition physique, ses anciens membres s'engagent dans un camp comme dans un autre, ou décident de rester en retrait. Depuis, la bandera Jeanne d'Arc est tombée progressivement dans l'oubli, sauf pour une minorité qui a cherché à la mythifier.

In 1936 when the Civil War broke out in Spain men and women throughout the world headed for the Iberian peninsula to join either of the two opposing camps. French nationalists soon tried to set up a national unit in Franco's armed forces.

After lengthy negotiations with the Military Junta of Burgos they finally succeeded in creating the Jeanne d'Arc Bandera. The latter is a response to the International Brigades and falls in with the tradition of the right-leaning Christian armed volunteering.

From December 1937 on it took part in all the main nationalist offensives, including Teruel, the front line of the Ebro, and Catalonia's downfall. When the Spanish war finally ended a few months later a new conflict, the Second World War, set Europe alight.

After responding to mobilisation calls this heterogenous French group fell apart. Its former members joined one camp or another or chose to stay aloof from the conflict according to their own beliefs and their physical condition. Since then, The Jeanne d'Arc Bandera has gradually vanished into oblivion, except for a small minority trying to mythologise it.